
О ходе работ по преображе-
нию общественных и дворо-
вых территорий в 2023 году 
в рамках федерального про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» рассказала за-
меститель министра ТЭК и 
ЖКХ региона Тамара  
Лемешева.

В текущем году в Поморье было 
запланировано благоустройство  
110 общественных и 13 дворовых 
территорий. На эти цели предусмо-
трено 311,2 млн рублей.

– На сегодняшний день работы 
выполнены на 72 территориях и во 
всех дворах, – пояснила Тамара 
Лемешева. – Оставшиеся объек-

ты находятся в высокой степени го-
товности, работы на них завершат 
в ноябре.

Благоустройство территорий за-
вершено в 13 муниципальных обра-
зованиях, еще в 12, в частности – в 

Архангельске, работы и приемка 
объектов продолжаются.

Так, в столице Поморья в теку-
щем году модернизируют 15 обще-
ственных пространств на общую 
сумму порядка 200 млн рублей. 
Финансирование ведется за счет 
средств федерального, областного 
и муниципального бюджетов. За-
вершено благоустройство трех про-
странств: скверов на пересечении 
Троицкого проспекта и улицы По-
морской, у дома № 104 на Троицком 
проспекте и у домов №№ 7–9 на ули-
це Федора Абрамова.

Стоит отметить, что в 2023 году 
в регионе реализуется большое 
количество масштабных проек-
тов по благоустройству вне Ар-
хангельской агломерации. Речь, 
в частности, идет о Верхнетоем-
ском, Вилегодском, Лешуконском 
и Устьянском округах, а также Ко-

ношском и Пинежском районах. 
Этим муниципалитетам на реа-
лизацию мероприятий федераль-
ного проекта направили от 13,5 до 
16,5 млн рублей.

«Формирование комфортной го-
родской среды» – федеральный 
проект, основные цели которого за-
ключаются в создании современ-
ной среды для проживания, пре-
ображении городов и поселков с 
сохранением их облика и истори-
ческого наследия, а также вовле-
чении населения в процесс благо-
устройства.

Архангельская область прини-
мает участие в проекте с 2017 года. 
Благодаря этому в регионе благо- 
устроено уже свыше 1,2 тысячи об-
щественных и дворовых террито-
рий. На преображение пространств 
было направлено более 3,5 млрд  
рублей.
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Высокая готовность
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Национальная гордость
ПодъемÎфлаговÎРоссииÎиÎАрхангельскойÎобластиÎвÎшколахÎгородаÎпроходитÎпоÎпонедельникам
Традиционно по понедель-
никам в школах Архангель-
ска проводится церемония 
поднятия Государственного 
флага Российской Федерации 
и флага Архангельской об-
ласти.

В школе № 36 почетное право под-
нять флаг было предоставле-
но ученице 10 «Б» класса Анне  
Андреевой и ученице 5 «Г» класса 
Софье Смирновой.

Аня окончила музыкальную 
школу по классу гитары и хорео-
графическую школу «Реверанс».   
В настоящее время занимается  
медиажурналистикой и танцами в 
хореографической группе. Ежегод-
но принимает участие в профиль-
ных олимпиадах и международном 
фестивале юношеских СМИ «Волж-
ские встречи». Стала победителем 
в интеллектуальной игре «Путь к 
Олимпу».

Софья учится на 4 и 5, занимает-
ся в музыкальной школе по классу 
фортепиано. Является неоднократ-
ным призером и лауреатом музы-
кальных конкурсов и фестивалей. 
Соня – активистка школьного от-
ряда юных инспекторов движения. 
В 2022 году стала призером област-
ного конкурса «Безопасное колесо» 
на станции «Оказание первой ме-
дицинской помощи». Соня активно 
участвует в школьных и городских 
мероприятиях творческой направ-
ленности.

В Эколого-биологическом ли-
цее имени академика Н. П. Ла-
верова почетное право поднять 
флаг предоставили ученице 6 «А» 
класса Александре Пакулиной.  
Александра показывает стабильно 
высокие результаты по всем пред-
метам, является старостой класса, 
незаменимой помощницей класс-
ного руководителя.

В школе № 7 участниками тор-
жественной линейки стали учащи-
еся 3 «А», 3 «Б», 3 «В» и 8 «Г» клас-
сов. Флаг России поднимали Илья  
Ромашевский и Степан Хабаров. 
Также на линейке третьеклассни-
кам вручили грамоты за спортив-
ные старты «Наши рекорды!».
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На второй сессии областно-
го Собрания парламентарии 
внесли ряд изменений в дей-
ствующие региональные за-
коны. Все они продиктованы 
реальной жизнью и запроса-
ми граждан.

ЮРидичеСКАя 
пОмОщь и уСЛуГи 
НОТАРиуСОВ СТАНуТ 
дОСТупНее

Депутаты поддержали вне-
сение изменений в област-
ной закон «О бесплатной 
юридической помощи, пра-
вовом информировании и 
правовом просвещении в Ар-
хангельской области».

Согласно документу закон будет 
дополнен новой статьей, регламен-
тирующей оказание бесплатной 
юридической помощи нотариусами.

– Законопроект предусматрива-
ет, что граждане, имеющие соглас-
но федеральному и областному за-
конодательству право на бесплат-
ную юридическую помощь, теперь 
смогут бесплатно оформлять у но-
тариусов доверенности на пред-
ставление их интересов в судах, го-
сударственных и муниципальных 
органах власти и различных орга-
низациях. Компенсация нотариу-
сам будет выплачиваться из регио-
нального бюджета, – сообщил заме-
ститель председателя областного 
Собрания Игорь Чесноков.

Предполагается, что дополни-
тельные расходы областного бюд-
жета на реализацию положений 
закона составят 495 тысяч рублей 
ежегодно.

Законопроектом также преду- 
сматривается, что Государствен-
ное юридическое бюро Архангель-
ской области и адвокаты, являю-
щиеся участниками государствен-
ной системы бесплатной юриди-
ческой помощи, представляют в 
судах, государственных и муни-
ципальных органах, организаци-
ях интересы граждан, являющих-
ся истцами (заявителями) при рас-
смотрении дел о защите наслед-
ственных прав детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родите-
лей. Также госюрбюро и адвокаты 
будут осуществлять правовое кон-
сультирование в устной и письмен-
ной форме и составлять заявления, 
жалобы, ходатайства и другие до-
кументы правового характера в 
случае защиты прав и законных 
интересов детей-инвалидов.

пРАВОВОе пОЛе  
дЛя бЮдЖеТА 

Региональные парламен-
тарии одобрили дополни-
тельное соглашение к дого-
вору между Архангельской 
областью и НАО. Такой зако-
нопроект в двух чтениях при-
нят областными депутатами. 

Дополнительное соглашение к 
Договору между органами государ-
ственной власти Архангельской 
области и Ненецкого автономного 
округа о взаимодействии при осу-
ществлении полномочий подписа-
но губернаторами и ратифицирова-
но законодателями двух регионов. 

– Первыми дополнительное со-
глашение одобрили депутаты Со-
брания депутатов Ненецкого ав-
тономного округа, и сегодня мы 
идем по этому пути. Соглашением 
срок действия договора продлен до 

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎгАвзов,Îфото:ÎАлександраÎконычевА

Налоговые льготы, услуги юристов, забота  
о природе и доставка товаров в глубинку
ЭтиÎиÎдругиеÎзаконодательныеÎактыÎ–ÎвÎповесткеÎдняÎдепутатовÎобластногоÎсобранияÎвосьмогоÎсозыва

31 декабря 2026 года. Это позволит 
нам создать правовое поле для фор-
мирования бюджета на 2024 год и 
плановый период 2025 и 2026 годов, 
– рассказал заместитель председа-
теля Архангельского областного 
Собрания депутатов Александр 
Король.

Кроме того, по предложению ад-
министрации Ненецкого автоном-
ного округа в бюджет НАО будет 
зачисляться весь норматив – 63 про-
цента – поступлений налога на про-
фессиональный доход.

При этом изменен объем зачис-
ления доходов от налога на при-
быль организаций при выполне-
нии соглашений о разделе продук-
ции: для Ненецкого округа норма-
тив составит 30 процентов вместо 
существующих 32, для Архангель-
ской области – 45 процентов.

Как подчеркнул Александр  
Король, такой подход обусловлен 
изменениями в Бюджетном кодек-
се РФ и согласуется с действую-
щим механизмом распределения 
федеральных налогов и налоговых 
доходов между бюджетами Архан-
гельской области и Ненецкого ав-
тономного округа. Дополнитель-
ным соглашением также учтены 
положения в связи с изменением 
бюджетного и налогового законо-
дательства.

С зАбОТОй О пРиРОде
Депутаты внесли измене-

ния в региональное приро-
доохранное законодатель-
ство. 

С 1 октября участки недр обще-
распространенных полезных ис-
копаемых, используемых в Архан-
гельской области для строитель-
ства и ремонта в рамках концес-
сионных соглашений, будут выде-
лять без проведения аукциона.

Соответствующие изменения 
на сессии Архангельского област-
ного Собрания внесены в отдель-
ные областные законы в сфере не-
дропользования, охраны окружа-
ющей среды и лесных отношений 
для приведения их в соответствие с 
федеральным законодательством. 
Об этом сообщили в министерстве 
природных ресурсов и ЛПК Архан-
гельской области.

– С 1 октября этого года мини-
стерство природных ресурсов и 
ЛПК вправе без проведения аукци-
она предоставлять право пользова-
ния участками недр для разведки и 
добычи общераспространенных по-
лезных ископаемых, необходимых 
для строительства, реконструкции 
и капитального ремонта, а также 

ремонта и содержания автодорог 
общего пользования, осуществляе-
мых на основании концессионных 
соглашений, – прокомментиро-
вал решение депутатов облсобра-
ния министр природных ресурсов 
и лесопромышленного комплек-
са Архангельской области Игорь  
Мураев. – Кроме этого, на октябрь-
ской сессии принят целый блок во-
просов, предусматривающих вне-
сение изменений в областное при-
родоохранное законодательство.

В частности, пользователи участ-
ков недр местного значения обяза-
ны обеспечивать охрану объектов 
растительного и животного мира и 
среды их обитания.

Перераспределен ряд полномо-
чий между региональными органа-
ми власти по внесению в Росреестр 
сведений о границах лесопарково-
го зеленого пояса.

С 1 января 2024 года вводится 
обязательное страхование жизни и 
здоровья государственных охотни-
чьих инспекторов. Также внесены 
изменения в порядок выдачи раз-
решений на участие в мероприяти-
ях по регулированию численности 
волков. Речь идет о поправках в об-
ластной закон «О реализации орга-
нами государственной власти Ар-
хангельской области государствен-
ных полномочий в сфере охоты и 
сохранения охотничьих ресурсов».

– Ранее для получения права на 
первоочередное оформление разре-
шения охотники должны были до-
быть не менее двух волков за сезон, 
но на практике сделать это удается 
далеко не всегда. Теперь для охот-
ников предусмотрена возможность 
предъявлять документы, под-
тверждающие участие в меропри-
ятиях по регулированию числен-
ности волков в течение двух пре-
дыдущих лет, – пояснил начальник 
отдела охраны животного мира 
минлеспрома Поморья Николай  
Лукьяненко.

ЭЛеКТРОмОбиЛи  
без НАЛОГА

В Архангельской области 
владельцев электромобилей 
освободят от транспортного 
налога. Для этого внесены 
изменения в областной закон 
«О транспортном налоге».

Согласно документу от упла-
ты транспортного налога осво-
бождены организации и физиче-
ские лица, имеющие транспорт-
ные средства (за исключением  
водных и воздушных транспортных 
средств), оснащенные исключи-
тельно электрическими двигателя-

ми, мощность которых составляет 
до 200 л. с. (147,1 кВт) включительно.

Кроме того, для физических лиц 
– владельцев такого транспорта 
предполагается введение беззаяви-
тельного характера предоставле-
ния льготы. Действовать новые по-
ложения закона начнут с 1 января 
2024 года. Предполагается, что эта 
мера будет мотивировать граждан 
приобретать электромобили.

На сегодняшний день, по дан-
ным областной ГИБДД, в регионе 
зарегистрировано 105 электромо-
билей.

Добавим, что в настоящее вре-
мя в стране развивается автомо-
бильная промышленность и одной 
из приоритетных ее задач являет-
ся переход на экологичный вид ав-
тотранспорта. Электрические ав-
томобили не загрязняют окружа-
ющую среду выбросами вредных 
веществ, а их эксплуатация эконо-
мически выгоднее по сравнению с 
традиционными машинами.

В 2023 году постановлением Пра-
вительства РФ в госпрограмму 
«Развитие энергетики» были вне-
сены изменения, согласно которым 
разработан механизм софинанси-
рования из бюджетов различных 
уровней мероприятий по развитию 
в регионах зарядной инфраструк-
туры для электромобилей («бы-
стрые зарядки»).

В прошлом году в 12 пилотных ре-
гионах России были установлены 
439 «быстрых зарядок» для электро-
мобилей, в 2023-м общее число рес- 
публик, краев и областей, участву-
ющих в пилотном проекте по созда-
нию инфраструктуры для электро-
мобилей, увеличилось до 34.

На территории Поморья в рам-
ках данной госпрограммы также 
рассматриваются варианты разме-
щения зарядной инфраструктуры 
для электромобилей на стоянках у 
крупных торговых центров, объек-
тов общественного питания и при-
дорожной инфраструктуры. Мини-
стерство ТЭК и ЖКХ региона ведет 

отбор потенциальных инвесторов и 
поставщиков такого оборудования.

КОмпеНСАция 
дОСТАВКи ТОВАРОВ

В 2023 году в областном и 
муниципальных бюджетах 
на компенсацию доставки то-
варов в труднодоступные на-
селенные пункты запланиро-
вано более 11 млн рублей.

На октябрьской сессии регио-
нального парламента депутаты 
в первом чтении рассмотрели за-
конопроект, предусматривающий 
изменение механизма предостав-
ления субсидий для обеспечения 
труднодоступных поселений услу-
гами торговли.

В настоящее время решение о 
предоставлении местным бюд-
жетам межбюджетных субсидий 
принимает министерство агропро-
мышленного комплекса и торгов-
ли Архангельской области уже 
после предоставления поставщи-
кам соответствующих субсидий из 
местных бюджетов в порядке ком-
пенсации органам местного само-
управления части понесенных рас-
ходов на данные цели.

– У нас есть труднодоступные на-
селенные пункты, где проживает 
небольшое количество граждан, и 
предпринимателям невыгодно от-
крывать там магазины, но мы обя-
заны обеспечить жителям возмож-
ность приобрести продукты пита-
ния. Законопроектом изменяется 
существующий механизм предо-
ставления межбюджетных субси-
дий. Согласно документу с 1 янва-
ря 2024 года субсидии будут пре-
доставляться местным бюджетам 
в авансовом порядке – до момента 
фактической компенсации постав-
щикам доли понесенных ими рас-
ходов на доставку. Такой подход 
позволит органам местного само- 
управления оперативно изыски-
вать средства на компенсацию рас-
ходов поставщиков, – сказал пред-
седатель комитета областного Со-
брания по лесопромышленному 
комплексу, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии 
Александр Дятлов.

В 2023 году в областном и муни-
ципальных бюджетах на компен-
сацию доставки товаров в трудно-
доступные населенные пункты за-
планировано более 11 млн рублей 
(из областного бюджета – более  
6 млн рублей). Стоит отметить, что 
ассортимент товаров и перечень 
населенных пунктов своими реше-
ниями определяют муниципалите-
ты. Сейчас предприниматели по-
лучают поддержку на доставку то-
варов в 346 населенных пунктов, в 
которых проживает около 10 тысяч 
человек. Субсидирование доставки 
товаров является важным инстру-
ментом, обеспечивающим сдержи-
вание роста цен на продукты в от-
даленных населенных пунктах.

Сейчас предприниматели получают 
поддержку на доставку товаров в 346 
населенных пунктов, в которых про-
живает около 10 тысяч человек. Субси-
дирование доставки товаров является 
важным инструментом, обеспечиваю-
щим сдерживание роста цен на продук-
ты в отдаленных населенных пунктах
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ШКОЛА будущеГО  
дЛя СеЛьСКОГО 
ЖиТеЛя

В школе в Пинежском рай-
оне откроют кванториум, где 
будут создавать беспилотни-
ки. Первым объектом, где по-
бывал губернатор Архангель-
ской области, стала Пинеж-
ская средняя школа № 117.

Три года назад в здании образо-
вательного учреждения, введен-
ном в эксплуатацию в 2011 году, от-
ремонтировали спортивный зал, 
однако нерешенным оставался во-
прос ремонта кровли – ее привели 
в порядок в 2022 году по поручению 
главы региона.

С сентября прошлого года в уч-
реждении также работает центр об-
разования естественно-научной и 
технологической направленности 
«Точка роста», созданный в рамках 
федерального проекта «Современ-
ная школа» национального проек-
та «Образование». В школе также 
действуют восемь кружков, шесть 
спортивных секций, ведется работа 
по направлению «Автодело».

Помимо ремонта кровли в про-
шлом году на школьном стадионе 
также по поручению главы региона 
был построен физкультурно-оздо-
ровительный комплекс открытого 
типа, где ребята занимаются фут-
болом, гандболом, баскетболом и 
волейболом. Здесь также оборудо-
ваны беговые дорожки, трибуна на 
сто мест и многофункциональный 
уличный комплекс с тренажерами.

По словам директора Пи-
нежской средней школы № 117  
Ольги Лукиной, школьники ис-
пытывают огромный интерес к ро-
бототехнике, которую изучают со 
специалистами мобильного кван-
ториума, прибывшего в поселок 
Пинега. Чтобы желание ребят изу-
чать технические науки не угасло,  
Александр Цыбульский поручил 
создать на базе школы постоянно 
действующий кванториум.

– Со следующего года у нас нач-
нется проект по изучению и кон-
струированию беспилотных лета-
тельных аппаратов, предлагаю его 
апробировать в Пинежской школе. 
Параллельно нужно начать гото-
вить преподавателя для этого кван-
ториума, – подчеркнул Александр 
Цыбульский.

По поручению губернатора во-
круг школы обустроят ограждаю-
щие конструкции, что позволит по-
высить безопасность учащихся, и 
приобретут автомобиль повышен-
ной проходимости. Пополнится уч-
реждение и современной аппарату-
рой – в школу будут закуплены две 
рельсовые системы с интерактив-
ной панелью и обычной классной 
доской.

Преображения в школе имеют 
большое значение не только для 
нынешних учеников, но и для вы-
пускников. Так, учитель началь-
ных классов Пинежской средней 
школы № 117 Виктория Денисова 
два года назад вернулась сюда пре-
подавать, а теперь строит в родном 
поселке дом.

– Мы с мужем пять лет прожили 
в городе и поняли, что такая жизнь 

абсолютно не для нас, – рассказа-
ла Виктория Денисова. – Мы оба из 
Пинеги, поэтому решили вернуть-
ся и построить здесь свой дом. На-
деемся до Нового года справить но-
воселье. В школе преподаю второй 
год, и мне здесь все нравится.

В 2023 году в рамках президент-
ской программы модернизации 
школьных систем образования в 
Пинежском районе капитально от-
ремонтировали две школы: Кар-
погорскую среднюю школу № 118 
и Сийскую среднюю школу № 116.  
В заявке от Поморья на предостав-
ление федеральной субсидии на ре-
ализацию этой программы в пери-
од 2024–2026 годов включен еще ряд 
объектов.

Кроме того, в рамках исполне-
ния поручения Президента РФ 
Владимира Путина с 2025 года за-
планирован запуск федеральной 
программы по обновлению обра-
зовательных пространств и капи-
тальному ремонту детских садов.  
В рамках подготовки заявки муни-
ципалитетам необходимо опреде-
лить детсады, приоритетно распо-
ложенные в опорных населенных 
пунктах, и обязательно прорабо-
тать вопрос перевода детей на вре-
мя ремонта в другие дошкольные 
учреждения. Органы местного са-
моуправления должны до 1 июня 
2024 года представить проектно-
сметную документацию.

ОчАГ КуЛьТуРы 
и ОбщеСТВеННАя 
ТеРРиТОРия

В поселке Пинега создадут 
Володинский квартал и по-
строят Дом культуры. В на-
стоящее время на объекте 
ограждена территория, за-
возятся материалы.

Появления этого Дома культуры 
пинежане очень ждут. Ранее дей-
ствовавший ДК был уничтожен в ре-
зультате пожара еще в 1999 году. Тог-
да от здания осталось только камен-
ное фойе, его приспособили для ор-
ганизации мероприятий, а в 2021-м  
снесли в рамках плана по строи-
тельству нового Дома культуры.

В том же 2021 году во время рабо-
чей поездки главы региона обсуж-
далась возможность строительства 
ДК. Для этого был разработан ин-
дивидуальный проект с учетом за-
просов творческих коллективов и 
местного населения.

– Мы приняли решение о стро-
ительстве Дома культуры за счет 
средств областного и местного 
бюджетов. Финансирование преду- 

смотрено на три года. Всего на 
строительство ДК будет направле-
но почти 245 миллионов рублей, – 
сообщил Александр Цыбульский.

В новом Доме культуры планиру-
ется разместить зрительный зал на 
208 мест с телескопическими три-
бунами и помещение для массовых 
мероприятий, в том числе для ки-
нопоказов. Проектом также преду- 
смотрены большие помещения для 
выступлений театрального и фоль-
клорного коллективов, специаль-
ное помещение для детской студии 
прикладного творчества, мастер-
ские для занятий рукоделием и ре-
меслами. В новом здании будет и 
просторное фойе, где можно будет 
проводить мероприятия.

Также во время рабочей поездки 
главе региона представили планы 
по развитию в Пинеге обществен-
ной территории «Володинский 
квартал» – сохранившейся истори-
ческой застройки центра поселка, 
возведенной купцами Володиными  
больше столетия назад. За счет 
средств муниципалитета разрабо-
тана концепция благоустройства 
Володинского квартала. Ввиду зна-
чительной стоимости благоустрой-
ства – порядка 250 млн рублей – ре-
ализация проекта включает не-
сколько этапов.

Обновление этой исторической 
территории началось в декабре 
2021 года, когда в сквере Памяти 
у памятника жертвам интервен-
ции на Севере установили бронзо-
вый обелиск участникам Великой  
Отечественной войны.

В прошлом году стартовал вто-
рой этап, в рамках которого на сум-
му 4,1 млн рублей частично выпол-
нено благоустройство сквера Памя-
ти: обустроили площадку перед па-
мятником, установили фундамент 
под монумент, а вдоль сквера обо-
рудовали мостовые. Сейчас ведет-
ся разработка проектно-сметной 
документации для завершения бла-
гоустройства сквера.

Для продолжения работ необхо-
димо дополнительное финансиро-
вание, которое планируется напра-
вить на обустройство дороги и пе-
шеходных дорожек, установку ма-
лых архитектурных форм, озелене-
ние территории и реконструкцию 
памятника жертвам интервенции 
на Севере.

– Проектами благоустройства 
мы всегда стараемся заниматься 
комплексно, поэтому нам нужно 
продолжить поэтапное обновление 
сквера Памяти в Пинеге, – подчерк- 
нул Александр Цыбульский.

Новая жизнь в глубинке: 
как это делается
задачиÎотÎгубернатораÎдляÎПинежскогоÎрайона:ÎсоздатьÎкванториумÎиÎпостроитьÎдомÎкультуры
АлександрÎниколАев

Глава региона Александр цыбульский поехал в пинежский 
район, чтобы проверить выполнение обещаний, данных лю-
дям. здесь губернатор увидел реальное движение вперед, 
преображение жизни в глубинке, халтуру подрядчиков  
и неравнодушие обычных людей.

Мы приняли 
решение о 
строительстве 
Дома культуры 
за счет средств 
областного и 
местного бюд-
жетов

Î� фото:ÎПРесс-служБАÎгуБеРнАтоРАÎиÎПРАвительствАÎоБлАсти
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острая тема

На слушаниях обсуждались 
вопросы совершенствования 
надзорной деятельности, в 
том числе в части исключе-
ния избыточных ограниче-
ний, не влияющих на каче-
ство и безопасность проводи-
мых мероприятий, но суще-
ственно затрудняющих дея-
тельность их организаторов.

Участниками обсуждения 
стали не только представи-
тели законодательной и ис-
полнительной власти, но и 
ведущие организаторы, рабо-
тающие с детьми и молоде-
жью в природной среде и на 
практике сталкивающиеся 
с деятельностью надзорных 
органов, – руководители об-
разовательных, автономных 
некоммерческих, обществен-
ных и других организаций.

Сегодня вызывает опасе-
ние сокращение количества 
палаточных лагерей в Рос-
сии в 50 раз: Роспотребнад-
зор и другие надзорные орга-
ны предъявляют к ним чрез-
мерно жесткие требования.

Точку зрения Комитета 
Госдумы РФ по вопросам се-
мьи, женщин и детей пред-
ставила заместитель пред-
седателя комитета Елена  
Вторыгина.

– Мы уделяем большое 
внимание организации от-
дыха детей в России. Нашу 
Архангельскую область от-
метили как один из веду-
щих регионов по организа-
ции палаточных лагерей – в 
этом году их в Архангель-
ской области открылось 16. 
Но когда-то их было 70. На 
уменьшение количества па-
латочных лагерей повлия-
ла в том числе высокая бю-
рократическая нагрузка при 
получении разрешений на 
их открытие. И такая про-
блема существует во многих 
регионах России, – отметила 
Елена Вторыгина.

Выступая в ходе парла-
ментских слушаний, депу-
тат подняла ряд проблем, ко-
торые создают трудности ор-
ганизаторам палаточных ла-
герей в их открытии.

– Наши традиционные па-
латочные лагеря имеют свою 
изюминку: дети с вожатыми 
готовят еду на костре и спят 
в палатке в спальнике. Одна-

Мы оставим на память в палатках 
эту песню для новых орлят
РоспотребнадзорÎиÎдругиеÎнадзорныеÎорганыÎпредъявляютÎнеобоснованноÎвысокиеÎтребованияÎкÎпалаточнымÎлагерям

ко в соответствии с современ-
ными требованиями палат-
ки надо поставить на поддо-
ны, внутрь установить крова-
ти, тумбочки, холодильники, 
плиты для приготовления 
пищи. Ну какая же тут ро-
мантика? Как в таких усло-
виях научить детей главному 
– умению самим позаботить-
ся о себе в нестандартных ус-
ловиях. Ведь главное в таком 
детском лагере – научить ре-
бенка самостоятельности и 
навыкам общения и самооб-
служивания.

Вопросов много, все реги-
оны участвовали в слуша-
ниях и все как один говори-
ли о трудностях в открытии 
таких востребованных сре-
ди родителей и детей лаге-
рей. Надзорные органы зор-
ко следят за соблюдением 
законодательства и предъяв-
ляют порой невыполнимые 
требования: сделать мост, 
огородить забором, обеспе-
чить температуру а палат-
ках выше 15 градусов и мно-
гое другое. Из-за этого стра-
дают все, кто хотел бы путе-
шествовать по стране.

Считаю, что нужно разум-
но подходить к этому вопро-
су и работать над увеличени-
ем количества палаточных 
лагерей в регионах России 
совместно с органами вла-
сти всех уровней и надзор-
ным службами, – подчеркну-
ла Елена Вторыгина.

В Архангельской области 
имеется опыт организации 
палаточных лагерей. В этом 
году в деревне Черный Яр в 
Приморском районе Архан-
гельской области работал па-
латочный лагерь «Нам па-
мять досталась в наследство». 
За 10 дней в детской здравни-
це отдохнули 23 ребенка.

Смена необычная – с поис-
ковым профилем. Дети учи-
лись работать с архивными 
данными, обращаться с щу-
пом и металлоискателем, ока-
зывать первую медицинскую 
помощь, действовать в чрез-
вычайных ситуациях, при по-
жаре и многому другому. Ну и 
конечно, в программе – спор-
тивные и настольные игры, 
творческие мероприятия, пес-
ни в орлятском кругу. А еще 
– романтика походной жизни.

Организует лагерь регио-
нальная общественная орга-
низация «Архангельский ре-
гиональный учебный поис-
ковый центр».

– Уехать в палаточный ла-
герь, где нет мам, пап, бабу-
шек и дедушек, где нужно 
самим заправлять постель, 
участвовать во многих ме-
роприятиях, – это, конечно 
же, для ребенка как попада-
ние в другой мир. Дети учат-
ся быть самостоятельными. 
Это большая школа жизни 
для каждого воспитанника 
– неважно, какого он возрас-
та, – считает директор Ар-
хангельского регионального 
учебного поискового центра 
Елена Недзвецкая.

Палаточный лагерь «Нам 
память досталась в наслед-
ство» в прошлые годы распо-
лагался на Княжестрове, а в 
этом году его решили перене-
сти в Черный Яр на террито-
рию бывшего детского сада.

По словам организаторов 
лагеря и родителей отдыха-
ющих там каждый год детей, 
условия в Черном Яре гораз-
до лучше: не нужно достав-
лять продукты и питьевую 
воду через реку, да и терри-
тория больше.

– Очень впечатлена нерав-
нодушным отношением ро-
дительского сообщества – 

они привели в порядок терри-
торию, очистили ее от мусора 
и зарослей, облагородили ла-
герь, обнесли его забором и 
поставили палатки. И все это 
делали вместе с детьми – на-
стоящий семейный подряд и 
отличный пример для воспи-
тания трудолюбия! – расска-
зала Елена Вторыгина.

Однако организаторы не 
могли получить разрешение 
Роспотребнадзора на работу 
лагеря. С этим вопросом роди-
тели обратились к депутату 
Госдумы Елене Вторыгиной.

– Мы подключились к ре-
шению проблемы вместе с 
уполномоченным по пра-
вам ребенка при губернато-
ре Архангельской области  
Еленой Молчановой и пред-
ставителями регионально-
го минтруда. Переговорили 
с руководством ведомства, 
устранили все мелкие недо-
четы – и разрешение было 
получено, лагерь открылся. 
Здорово, что смогли помочь, 
что дети смогли провести 
здесь каникулы с пользой, – 
отметила парламентарий.

Уникальный летний обо-
ронно-спортивный лагерь 
палаточного типа «Архан-
гел» расположен на острове 
Краснофлотском.

Лагерь является одним из 
направлений деятельности 

муниципального учрежде-
ния дополнительного обра-
зования «Центр «Архангел». 
Создан он 11 лет назад.

Здесь в условиях, макси-
мально приближенных к по-
левым, мальчишки изучают 
военное дело и готовятся к 
службе в армии. Каждый год 
летние смены «Архангела» 
посещают до 850 детей.

На комплексную програм-
му развития инфраструкту-
ры детского отдыха из феде-
рального бюджета уже выде-
лили миллиард рублей. Это 
позволило обеспечить оздо-
ровление и отдых школьни-
ков в 39 тысячах организаций 
по всей России, из них 637 – в 
новых регионах. А благода-
ря тому, что рублем помогли 
еще и регионы, для детского 
отдыха удалось создать до-
полнительно 2497 мест.

В Госдуме создана рабо-
чая группа по решению про-
блемы законодательного ре-
гулирования деятельности 
палаточных лагерей, в ко-
торую вошла вошла Елена  
Вторыгина.

В ходе слушаний высту-
пил руководитель коорди-
национного совета МОО «Со-
действие детскому отдыху», 
директор детского лагеря 
«Новое поколение» (Пермь) 
Валерий Долгих.

– Детский лагерь – это ме-
сто для отдыха детей на при-
роде. Мировая практика по-
казывает, что детские лагеря 
– это лагеря с минимальным 
количеством удобств, создан-
ные для проживания детей 
в палатках, кемпингах, лет-
них домиках. Завершивший-
ся недавно Международный 
конгресс лагерей показыва-
ет тренд развития лагерного 
движения – максимально в 
природе, бережное ее сохране-
ние, здоровье детей, как физи-
ческое, так и эмоциональное. 
Не зря места для детских ла-
герей в прошлом выбирались 
самые лучшие – на природе и 
у воды. Этот опыт мы реали-
зуем и сейчас. Мы понимаем, 
что деятельность детских ла-
герей всегда находится в зоне 
высокого риска. Контроль и 
надзор в этой сфере постоян-
ный. Но, на наш взгляд, его 
надо проанализировать и по-
менять акценты с позиции 
«ничего не случится, потому 
что не будет лагеря» на более 
позитивную – «сделать вме-
сте с организаторами лагеря 
условия для того, чтобы ла-
герь был и дети отдыхали и 
набирались полезных знаний 

и жизненного опыта», – рас-
сказал в своем выступлении 
Валерий Долгих.

Он также подчеркнул, что 
в соответствии с действую-
щими законами существу-
ет федеральный контроль 
и надзор – Роспотребнадзор 
(РПН), МЧС, нацгвардия, ли-
цензионный контроль – вы-
полнение лицензионных тре-
бований Росздравнадзора, 
Росприроднадзора, Рособр- 
надзора и других ведомств.

– Мы видим, что контроль-
но-надзорными органами ак-
тивно применяется практи-
ка профилактических визи-
тов. Это хорошая практика 
– на месте показать, прокон-
сультировать, посоветовать. 
Плановые проверки в нашем 
случае проходят один раз за 
лето, и мы не можем сказать, 
что перебор с этим надзором. 
Но есть моменты, которые, 
на наш взгляд, в тесном диа-
логе организаторов лагерей с 
Роспотребнадзором, МЧС мо-
гут быть решены, – отметил 
Валерий Долгих.

Он рассказал, что, завер-
шая каждую смену, органи-
заторы лагеря выясняют у 
детей, что больше всего им 
понравилось. 

– Ответ единый: все вспо-
минают, как отрядом ходили 
в поход. И не только прожи-
вание в палатках, но и просто 
прогулку по лесу. Родители 
также хорошо воспринима-
ют, когда каждый отряд по 
очереди уходит в поход за 
семь километров на краси-
вую поляну у реки. Эмоции 
положительные у всех. Но 
если разложить по требова-
ниям, то все становится не 
так позитивно. Нужно этот 
поход зарегистрировать на 
сайте МЧС, хоть он и длит-
ся менее суток. Мы в этом 
году попытались это сделать 
и столкнулись с очевидны-
ми трудностями. Предложе-
ние – упростить форму ре-
гистрации таких походов из 
детских лагерей или вообще 
отменить, потому что мы ин-
формируем о них Роспотреб-
надзор.

Непонятно, как выполнять 
требование РПН по обработ-
ке от клещей походной по-
ляны. Идти в поход, чтобы 
сидеть на клочке земли, не 
выходя за его пределы, не-
логично, с учетом того что 
существуют разные сред-
ства индивидуальной защи-
ты, имеется прививка от кле-
щевого энцефалита у детей 
и персонала, алгоритм дей-

АлександрÎниколАев

В Госдуме состоялись парламентские слушания по 
проблемам надзорной деятельности в отношении 
палаточных лагерей и мероприятий, проводимых с 
детьми и молодежью в условиях природной среды.
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острая тема

ствий в случае укуса клеща. 
Ведь поход детей из лагеря 
отрядом – это полезная и ин-
тересная программа. Тем бо-
лее что Ростуризм выделял 
субсидии лагерям на созда-
ние туристической инфра-
структуры, и мы это сдела-
ли. Предлагаю дополнить 
действующие СП или внести 
изменения в них в части ор-
ганизации походов детей из 
детских лагерей.

Развивая в лагере актив-
ные виды отдыха и обучения 
навыкам, мы в свое время 
обустроили понтонную ло-
дочную станцию, где ребята 
учатся управлять катамара-
нами, сапами, каяками. Мы 
до сих пор не можем найти 
концы, кто это должен при-
нимать, контролировать. 
Или такое не требуется?

Но опыт этого лета пока-
зал, что МЧС (ГИМС) посчи-
тало это местом для купания 
и направило жалобу в про-
куратуру, которая органи-
зовала проверку. Я так и не 
понял, является ли лодоч-
ная станция местом для ку-
пания: по уму – нет, а по за-
кону? И надо ли проходить 
какие-то процедуры? Пред-
ложение – разобраться с этим 
вопросом в МЧС и сделать 
приказ либо методические 
рекомендации «Как лагерю 
организовать работу лодоч-
ной станции на берегу реки».

В продолжение темы – ис-
пользование береговой ли-
нии для отдыха детей и их 
купания. Мы понимаем, что 
дети у воды – это зона особого 
внимания и контроля взрос-
лых. Но грех в лагере, кото-
рый стоит на берегу большой 
реки, в жаркое лето 2023 года 
не пускать детей на берег. 
Мы знаем, что нужно для ор-
ганизации пляжа – СЭЗ. Но 
мы не претендуем на это. Нам 
нужен просто отдых у воды. 
Предложение РПН – урегули-
ровать в СП вопрос зоны ре-
креации на береговой линии 
без организации купания для 
отдыха детей и проведения 
мероприятий лагеря.

Кстати, так долго шли де-
баты по принятию поправок 
в Водный кодекс по ограни-
чению доступа посторонних 
лиц к местам организован-
ного отдыха и пляжам в дет-
ских лагерях. Решение приня-
то законодателями правиль-
ное. Однако нормативные 
акты не созданы, не работает 
процесс. Не получается пока 
детскому лагерю оформить 
береговую линию по этому за-
кону – ждем региональной и 
иной нормативки.

По лицензионному кон-
тролю ничего сказать не 
могу. Все планово. Сами за-
являемся, сами принима-
ем на себя обязательства и 
выполняем их. Нарушаем 
– платим. Хорошо, что сей-
час есть 50-процентный кеш-

бэк по штрафам, – рассказал  
Валерий Долгих.

Говоря о региональном 
контроле, он отметил, что 
это для руководителей лаге-
рей – головная боль. Созда-
ются комиссии по приемке 
лагеря, в них включаются 
все, кого вспомнили.

– Для разъяснения обяза-
тельных требований выпу-
скаются методические реко-
мендации, которые разраба-
тываются в помощь тем, кто 
должен выполнять прави-
ла, и тем, кто должен их кон-
тролировать. Данные доку-
менты носят рекомендатель-
ный характер, но на деле за-
частую получается иначе. 
Региональными приказами 
эти рекомендации становят-
ся обязательными требова-
ниями, их начинают контро-
лировать, что также создает 
для нас трудности. Есть та-
кой международный опыт, 
когда в специальный кейс, 
включаются так называемые 
наилучшие практики, жела-
тельные, то есть те, которые 
рекомендуются, и обязатель-
ные требования, невыполне-
ние которых приведет к на-
рушению безопасности.

В связи с этим просим вы-
пустить письмо, в котором 
будет четко указано, что до-
кумент со статусом «методи-
ческие рекомендации» носит 
рекомендательный харак-
тер, его положения необяза-
тельны к исполнению и не 
подлежат контролю. Прави-
ла постоянно меняются, ино-
гда задним числом. Акт при-
емки лагеря становится до-
кументом архиважным! Хотя 
мы понимаем, что по феде-
ральному закону лагерь дол-
жен иметь СЭЗ, находиться 
в региональном реестре. Все 
остальное – текущая деятель-
ность. Предлагаю законода-
телям очень серьезно подой-
ти к вопросу полномочий ре-
гионального контроля, его 
системе. Так как именно по-
сле его появления у бизнеса 
стало отпадать желание за-
ниматься детским отдыхом.

К вопросу о сведениях, ко-
торые должны быть обяза-
тельными в региональном 
реестре, а мы должны сами 

следить, чтобы эти сведения 
уполномоченный орган свое- 
временно изменял после на-
ших уведомлений. Не слиш-
ком ли много должны мы и не 
обязаны делать уполномочен-
ные органы? Мы отдельно на-
правили в Комитет Госдумы 
по вопросам семьи, женщин и 
детей предложения по этому 
поводу. Пока есть время, об-
ращаемся с просьбой к зако-
нодателям внести изменения 
в 124-ФЗ в части регионально-
го контроля. Мы за то, чтобы 
он в течение лета был как про-
филактическое мероприятие. 
Ведь квест по открытию ла-
геря через региональный кон-
троль проходят не все. 

Что касается прокурорско-
го надзора. Очень жаль, что в 
этом году прокуратура заняла 
позицию обращения в суд с ис-
ком о приостановке деятель-
ности лагерей при наличии 
действующего предписания 
РПН и Госпожнадзора, посчи-
тав это как оказание услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности. К сожалению, мы, 
возможно, потеряли на буду-
щее эти лагеря для детей. 

Кроме того, нам непонятны 
требования к организации ме-
дицинской помощи вообще в 
лагерях, а тем более в природ-
ной среде – по этой теме нуж-
но проводить отдельные слу-
шания и заседания.

Организация медицин-
ской помощи детям в усло-
виях палаточного лагеря (не 
являющегося лагерем-спут-
ником) требует отдельной 
проработки. Мы неоднократ-
но готовили предложения на 
эту тему, включали в резо-
люции наших мероприятий.

На сегодняшний день 
остро стоит вопрос кадрово-
го обеспечения медицински-
ми работниками всех орга-
низаций отдыха – лагеря са-
мостоятельно решают эту 
проблему. По сегодняшнему 
законодательству в принци-
пе невозможно получить ли-
цензию на медицинскую дея-
тельность в палаточном лаге-
ре, так как для этого требуют-
ся соответствующее помеще-
ние, на которое получено СЭЗ 
в соответствии со всеми тре-
бованиями к медицинским 
организациям, и медицин-

ский сотрудник, который бу-
дет оказывать там помощь. 

Требования приказа Мин- 
здрава о штатах медперсо-
нала в лагере и обязатель-
ном ассортименте препара-
тов и оборудования, если 
по условиям лицензии мед-
пункт в лагере не лечит, а 
занимается маршрутизаци-
ей. Если у палаточного ла-
геря нет медицинской ли-
цензии, то согласно приказу  
№ 327н, если у ребенка в па-
латочном лагере наполня-
емостью 99 человек подни-
мется температура, ему не 
может быть снижена тем-
пература (жаропонижаю-
щие средства не включены 
в укладку для оказания пер-
вой помощи в детских лаге-
рях палаточного типа с чис-
ленностью несовершенно-
летних менее 100 человек). 
При этом предусмотрен зонд 
назогастральный – имеют ли 
работники палаточных лаге-
рей право его использовать?

Нам не понятно, почему 
СЭЗ на круглогодичные дет-
ские лагеря надо получать 
ежегодно, если мы кругло-
годичный лагерь. Отмечу, 
что такая ситуация касается 
только лагерей – к примеру, 
школа, в которой дети нахо-
дятся как минимум девять 
месяцев, получает СЭЗ всего 
один раз (!) – в момент полу-
чения лицензии на образова-
тельную деятельность.

Нам непонятны требова-
ния по наличию паспорта 
безопасности у лагеря по по-
становлению Правительства 
РФ № 732, если наш основной 
вид деятельности другой – 
как места для временного 
проживания. Или мы долж-
ны два паспорта иметь? Но 
такое тоже невозможно.

Нам непонятно требование 
по расчистке и дератизации 
территории периметра в 500 
метров вокруг лагеря, приве-
дение ее в лесопарковое со-
стояние, если за забором зем-
ля частных владений или лес-
ного фонда. Надо это требова-
ние изменить или исключить. 

Нам непонятно требова-
ние по акарицидной обработ-
ке территории лагеря перед 
каждой сменой. Смены сей-
час и по 14 дней проходят. Не 
слишком ли часто мы поли-
ваем землю лагеря химией?

Организаторы детского 
отдыха постоянно на своих 
встречах анализируют про-
тиворечия законодательства, 
касающегося детского от-
дыха, особенно в природной 
среде. Нами в последние два 
года были направлены резо-
люции по итогам года в фе-
деральные органы власти и 
главам регионов. Есть изме-
нения, есть и те вопросы, ко-
торые пока не нашли реше-
ния. Но мы продолжим эту 
системную работу, – резюми-
ровал Валерий Долгих.

Систему детского  
отдыха на Севере  
необходимо возрождать 

Татьяна СЕДуНОВА,  
организатор детского отдыха: 

– Когда-то карта Архангельской области пестрила 
детскими стационарными и палаточными лагерями. 
Юные северяне массово отдыхали и оздоравливались 
на своей родной территории. И пусть не у Черного моря, 
не под пальмами и не в лучах знойного солнца, но мест-
ные ребята могли окунуться в эту ни с чем не сравнимую 
атмосферу летней здравницы, не покидая при этом пре-
делы своего региона. 

В 1996 году в Пинежском районе я открыла оздорови-
тельный лагерь «Кучкас», куда более 20 лет приезжали 
дети. Каждая смена была профильной: лингвистиче-
ские, творческие, журналистские, православные, эко-
лого-краеведческие смены, мастеровой сход.

В эту самую крайнюю деревню Пинежского района 
работать с детьми приезжали специалисты высшего 
класса – профессора из МГУ, преподаватели из Фин-
ляндии, Норвегии, журналисты, писатели, музыкан-
ты... Мне хотелось показать ребятам как можно боль-
ше разноплановых людей.

В лагере отдохнуло более 15 тысяч детей из 14 стран 
мира. Я считаю, что «Кучкас» – уникальный социаль-
ный проект, которого нет в России. Здесь мы давали 
ребятам возможность знакомиться с очень многими 
направлениями, которые для кого-то в дальнейшем 
стали профессией. Уверена, что дни, проведенные в 
лагере, они пронесут через всю жизнь и будут вспоми-
нать как самые яркие, светлые моменты.

Для меня детский отдых – это боль, сегодня он в Ар-
хангельской области практически убит. Для сравне-
ния: еще лет семь-восемь назад в реестре было 60 па-
латочных и 50 оздоровительных лагерей, а сейчас –  
13 оздоровительных и 14 палаточных.

Палаточные лагеря – это наименее затратная фор-
ма организации детского отдыха, но она очень люби-
ма подростками. Однако сейчас, с введением огромно-
го количества ограничительных мер на федеральном 
уровне, просто нереально открыть такой лагерь! За-
чем, например, в палаточном лагере открывать столо-
вую со всеми цехами? Всю жизнь было костровое при-
готовление еды с соблюдением всех мер предосторож-
ности, безопасности, в том числе и санитарной. И дети 
учились жизни – картошку чистить, суп варить, разжи-
гать костер, а вместе с тем – ответственности, жизни в 
коллективе, взаимопомощи. 

Или зачем лицензирование медицинского кабинета? 
Любой лагерь – это не лечебное учреждение, и здесь 
нужен медик только для оказания первой помощи.  
А сегодня требуется оборудовать кабинет и получить 
две лицензии – на педиатрическую и сестринскую де-
ятельность. Но в наше время дефицита медицинских 
кадров разве можно найти на лето в лагерь двух специ-
алистов, ели у нас ФАПы стоят без медиков, а в больни-
цах, поликлиниках не хватает персонала?!

Собственнику лагеря проще его закрыть, чем выпол-
нить все требования контролирующих органов – Рос-
потребнадзора, Госпожнадзора, Центра гигиены, что и 
произошло в Архангельской области.

С уверенностью могу сказать, что на Севере отдыха-
ли и должны отдыхать! Сейчас на море вывозят на 21 
день: первые пять дней у ребенка акклиматизация, по 
возвращении домой – то же самое. Большинство детей 
комфортно могут отдохнуть на Севере – у нас свои пре-
лести, одни белые ночи чего стоят!

И я мечтаю, чтобы добрая половина архангельских ре-
бятишек отдыхала у себя на территории. Тем более что в 
это сложное время немногие родители хотят отпускать 
ребенка на юг. И в целом у нас Севере отличный отдых, 
хороший, качественный – дети много времени проводят 
на природе, дышат чистым воздухом, они обеспечены 
здоровым питанием, многому учатся, многое узнают.

Нужно обязательно сохранить лагеря, которые еще 
остались в Архангельской области. Понятно, что мно-
гие из них возрастные и требуют вложений в ремонт и 
модернизацию. Но у собственников на это нет средств, 
потому что лагерь работает три месяца, а доходов от 
этой деятельности никогда не было и не будет! Поэто-
му нужно предусмотреть на государственном уровне 
субсидии на поддержку лагерей. 

Убеждена, что необходимо исключить излишние 
требования законодательства к детским лагерям.  
Я уверена, что их придумывали люди, которые никог-
да не занимались организацией такого отдыха.
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Анзор МузАеВ:

«еГЭ – это экзамен  
с большими  
ставками»
РодителиÎшкольниковÎПоморьяÎÎ
принялиÎучастиеÎвоÎвсероссийскойÎÎ
онлайн-встречеÎсÎруководителемÎÎ
Рособрнадзора

Видеоконференция состоялась на базе Архан-
гельского областного института открытого об-
разования. В совещании принял участие ми-
нистр образования Архангельской области  
Олег Русинов.

Вместе с представителями родительских сообществ из 
других регионов страны они задали главе ведомства  
Анзору Музаеву вопросы, касающиеся выпускных экза-
менов и предстоящих изменений в системе образования.

Напомним, что Федеральная служба по надзору в сфере 
образования и науки (Рособрнадзор) отвечает за организа-
цию и проведение итоговых выпускных экзаменов в шко-
лах. Поэтому тематика встречи была в основном посвяще-
на проведению ОГЭ, ЕГЭ, всероссийских проверочных ра-
бот и исследований качества образования.

Приветствуя участников встречи, Анзор Музаев побла-
годарил родителей за их активную гражданскую позицию 
и отметил, что за каждым значимым достижением детей 
всегда скрываются огромная родительская любовь и забо-
та, а поддержка со стороны взрослых в период выпускных 
экзаменов очень важна для детей.

– ЕГЭ – это экзамен с большими ставками: выпускнику 
важно не только успешно окончить школу, но и поступить 
в вуз, – сказал он. – Поэтому это испытание ежегодно вы-
зывает больше всего вопросов у родителей, а мы ежегодно 
проводим такие собрания и всегда готовы дать необходи-
мые разъяснения.

Глава Рособрнадзора отметил, что никаких глобальных 
изменений в процедурах проведения и содержании ОГЭ 
и ЕГЭ в следующем году не будет: за поселение годы вы-
пускные испытания уже хорошо отработаны, и с каждым 
годом при их проведении отмечается все меньше недоче-
тов.

– Если в 2014 году было более 36 тысяч предложений и 
замечаний, то в последние годы – не более ста, – сказал он. 
– Главное – понимать, что если мы что-то меняем, то это 
не должно сказываться на комфорте ученика и отвлекать 
его от успешной сдачи экзамена.

Также Анзор Музаев отметил, что в последние годы вы-
пускники школ в качестве будущей профессии все чаще 
выбирают инженерные специальности и, как правило, 
свой выбор делают осознанно, самостоятельно, чему спо-
собствуют программы профориентации. А для большей 
уверенности выпускников в своих силах для них на феде-
ральном и региональном уровне проводятся «репетиции» 
ОГЭ и ЕГЭ.

В этом году, как сообщил Анзор Музаев, в рамках Меж-
дународной выставки-форума «Россия», которая стартует 
на ВДНХ в Москве 4 ноября и продлится до 12 апреля, бу-
дут работать отдельные аудитории. Выпускники смогут 
получить необходимые консультации и попробовать свои 
силы в ЕГЭ и всероссийских проверочных работах.

Министр образования Архангельской области Олег  
Русинов отметил, что диалог с руководителем Рособ-
рнадзора получился продуктивным и имел большое зна-
чение для родителей.

– Родители – активные участники образовательного 
процесса, и каждый из них заинтересован в том, чтобы 
ребенок получил хорошие знания, – сказал он. – Взрос-
лым также важно понимать, как организованы экзаме-
ны. Они не должны быть сторонними наблюдателями, и 
этому помогают подобные встречи, построенные в фор-
мате диалога.

Больших изменений в процеду- 
рах проведения и содержа-

нии ОГЭ и еГЭ в 2024 году не будет

елена КуДряшОВА: 

«Азиатский вектор  
в арктической  
повестке»
опытÎиÎперспективыÎсотрудничестваÎ
сАфуÎсÎкитаемÎвÎсфереÎподготовкиÎÎ
кадровÎдляÎАрктикиÎпредставленÎÎ
наÎфедеральномÎуровне

В москве состоялось заседание российской ча-
сти подкомиссии по сотрудничеству в области 
образования Российско-Китайской комиссии по 
гуманитарному сотрудничеству. участие в нем 
приняла ректор САФу елена Кудряшова.

Елена Кудряшова рассказала о совместной подготовке 
специалистов для кадрового обеспечения арктических про-
ектов. Сейчас в САФУ обучается более 1100 иностранных 
студентов из 52 стран мира, в том числе из Китая. С 2012 
года количество китайских студентов увеличилось в 15 раз.

– В настоящее время активно развивается азиатский 
вектор в арктической повестке, расширяется партнер-
ство с научно-образовательными организациями стран-
наблюдателей Арктического Совета и других стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, заинтересованных в проек-
тах развития Арктики, – подчеркнула Елена Кудряшова.  
– Общие интересы России и Китая в Арктике обуславлива-
ют необходимость совместного решения задач подготов-
ки кадров для работы на арктических проектах и реализа-
ции научных арктических исследований.

Эти задачи решаются в рамках развития как многосто-
роннего, так и двустороннего сотрудничества. В частно-
сти, с 2018 года САФУ является членом Ассоциации техни-
ческих университетов России и Китая, в 2021-м специали-
сты университета инициировали проведение первой рос-
сийско-китайской арктической школы ассоциации. За три 
года участие в школах приняли около 300 человек, в том 
числе 160 студентов из Китая.

Программа школы охватывает самую актуальную те-
матику в сфере арктической инженерии и экологии, вклю-
чая вопросы освоения месторождений нефти и газа, стро-
ительства в условиях холодного климата и сохранения 
окружающей среды в Арктике. Помимо лекционного бло-
ка программа включает проектную работу над конкрет-
ными кейсами по комплексному освоению углеводород-
ных ресурсов Арктического континентального шельфа.

– В рамках двустороннего сотрудничества САФУ осущест-
вляет взаимодействие с 15 вузами Китая. Одним из ключе-
вых проектов подготовки кадров для Арктики является ре-
ализация совместно с Юйлиньским университетом образо-
вательной программы «двух дипломов» уровня бакалаври-
ата «Эксплуатация и обслуживание объектов добычи неф-
ти» при поддержке Министерства образования КНР. На те-
кущий момент по ней обучаются 166 китайских студентов. 
Преподаватели САФУ осуществляют подготовку студентов 
на базе Юйлиньского университета, читая лекции по про-
фильным дисциплинам, – отметила Елена Кудряшова.

Привлекательным для китайских студентов и исследо-
вателей также является участие в международной про-
грамме «Управление экологическими рисками в Аркти-
ке» и экспедиционном научно-образовательном проекте 
САФУ «Арктический плавучий университет».

– Особое внимание в решении задач развития межре-
гионального российско-китайского гуманитарного диа-
лога уделяется развитию китаеведения на Севере России 
как нового направления для нашего региона. В частности, 
при поддержке Генерального консульства Китая в Санкт-
Петербурге и Центра языкового образования и коопера-
ции Китая с 2015 года в САФУ действует лекторат китай-
ского языка. С этого года китайский язык введен в каче-
стве второго иностранного языка для студентов ряда на-
правлений подготовки, он популярен в рамках факульта-
тивов и онлайн-школ, – рассказала Елена Кудряшова.

Сейчас в САФу обучается 
более 1100 иностранных 

студентов из 52 стран мира, в том 
числе из Китая

Александр ЦыБульСКий: 

«Больше денег  
на образование»
ПравительствоÎАрхангельскойÎобластиÎ
утвердилоÎадреснуюÎинвестиционнуюÎ
программуÎнаÎ2024–2026ÎгодыÎÎ
вÎобъемеÎ10ÎмлрдÎрублей

Средства региональной инвестиционной про-
граммы будут направлены в основном на стро-
ительство и обновление социальной инфра-
структуры.

Доля софинансирования из федерального бюджета на реа-
лизацию мероприятий составит 56 процентов.

– На реализацию адресной инвестиционной програм-
мы в 2024–2026 годах предусматриваем 10 млрд рублей. 
Это средства на выполнение 74 мероприятий по стро-
ительству новых и ремонту существующих школ, дет-
ских садов, больниц, дорог и инженерной инфраструк-
туры. На 2024 год финансирование составит порядка 5,6 
млрд рублей, – сообщил в своих аккаунтах в социальных 
сетях губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский.

Наибольший объем средств в 2024 году предусмотрен 
на строительство объектов образования – 1,5 млрд рублей. 
По соглашению с Министерством просвещения России 
продолжится строительство пяти школ на 320 мест каж-
дая в Няндоме, Каргополе, Коноше, поселке Катунино 
Приморского района и деревне Горка Муравьевская Вель-
ского района. Кроме того, инвестиционной программой 
предусмотрено проектирование и строительство школы 
на 240 мест в поселке Оксовский и возведение спортивно-
го зала для средней школы в поселке Самодед Плесецко-
го округа.

В Устьянском округе по программе комплексного раз-
вития сельских территорий запланировано строительство 
двух объектов: начальной школы – сада на 580 мест и ин-
терната для учащихся на 200 мест в Березнике.

На реализацию мероприятий по развитию инженерной 
инфраструктуры предусмотрено 1,3 млрд рублей, в том 
числе 468 млн рублей – на мероприятия федерального про-
екта «Чистая вода» нацпроекта «Жилье и городская сре-
да», 600 млн рублей – на реконструкцию площади Профсо-
юзов в Архангельске, а также на проекты по строитель-
ству очистных сооружений.

В рамках государственной программы «Развитие здра-
воохранения Архангельской области» с привлечением 
федеральных средств запланированы проектирование и 
строительство зданий поликлиник в селах Лешуконское 
и Карпогоры, реконструкция Вельской ЦРБ, проекти-
рование и строительство офиса врача общей практики в 
Архангельске на улице Мудьюгской. В настоящее время 
министерство здравоохранения осуществляет подготов-
ку обоснования инвестиций, технологический и ценовой  
аудит указанных объектов.

Продолжится реконструкция здания Новодвинского го-
родского культурного центра, строительство здания куль-
турно-досугового центра на 208 мест в поселке Пинега, до-
мов культуры в поселках Обозерский Плесецкого округа 
и Талаги Приморского района, а также строительство Ар-
ктического учебного центра по переподготовке пожарных 
формирований.

В рамках инвестпрограммы будет обеспечено финанси-
рование дальнейшего строительства дороги Онега – Тами-
ца – Кянда, а также реализация инфраструктурных проек-
тов на Соловках.

Выделены дополнительные средства на строительство 
крытой ледовой арены на стадионе «Север» в Северодвин-
ске.

Объем финансирования региональной инвестиционной 
программы в будущем предполагается увеличить с уче-
том поступления средств по федеральным соглашениям.

В 2024 году в Архангельске  
на улице Мудьюгской нач-

нется строительство офиса врача 
общей практики

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎгАвзов
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евгений АВтушенКО: 

«Система поймает 
правонарушителя»
вÎрегионеÎидетÎработаÎпоÎинтеграцииÎ
системÎвидеонаблюденияÎторговыхÎ
объектов

Об этом шла речь на заседании штаба по мони-
торингу и оперативному реагированию на изме-
нение конъюнктуры потребительского рынка, 
которое провел заместитель председателя пра-
вительства Архангельской области евгений  
Автушенко.

Участники встречи обсудили возможности интеграции 
систем видеонаблюдения торговых объектов Архангель-
ской области в систему видеонаблюдения аппаратно-про-
граммного комплекса (АПК) «Безопасный город».

– Подключение уже работающих локальных систем 
видеонаблюдения торговых объектов к АПК «Безопас-
ный город» не требует от их владельцев дополнительных 
средств, – отметил Евгений Автушенко. – При этом та-
кая интеграция позволит правоохранительным органам 
своевременно реагировать на преступления, администра-
тивные правонарушения и происшествия, совершенные 
на объектах торговли и прилегающих территориях. Систе-
ма позволяет установить лиц, причастных к их соверше-
нию, свидетелей и очевидцев, что в свою очередь повысит 
раскрываемость преступлений по горячим следам.

На заседании было отмечено, что владелец системы ви-
деонаблюдения самостоятельно определяет список видео-
камер, подключаемых к АПК «Безопасный город». В слу-
чае если Интернет владельца системы видеонаблюдения 
недостаточно мощный, проводное подключение за бюд-
жетные средства организует управление информационно-
коммуникационных технологий Архангельской области.

Руководители торговых объектов региона в ходе совеща-
ния поделились уже имеющимся опытом интеграции ло-
кальных систем видеонаблюдения крупных торговых цен-
тров Архангельска в АПК «Безопасный город». Представи-
тели служб безопасности торгово-развлекательных ком-
плексов столицы Поморья познакомили коллег с подхода-
ми к обеспечению комплексной безопасности на объектах.

В частности, к этому процессу помимо службы охра-
ны привлекаются и клининговые службы, проводится ин-
структаж как арендаторов торговых площадей, так и со-
трудников в торговых залах. Помимо пресечения попы-
ток краж и хулиганства персонал сегодня ориентируют 
обращать внимание и на поведение людей старшего воз-
раста, разговаривающих по телефону возле банкоматов. 
Это помогает вовремя останавливать попытки телефон-
ных мошенников похитить деньги со счетов граждан.

– Интеграция локальных систем видеонаблюдения в 
комплекс «Безопасный город» станет еще одним шагом в 
обеспечении безопасности и комфорта наших жителей, – 
подчеркнула по итогам совещания министр агропромыш-
ленного комплекса и торговли Архангельской области 
Ирина Бажанова.

Более десяти лет в России развивается аппаратно-про-
граммный комплекс «Безопасный город», куда входят 
различные информационные системы и инфраструктур-
ные решения. Одним из основных элементов комплекса 
является видеонаблюдение. Так, в семи муниципальных 
образованиях Архангельской области установлено поряд-
ка 300 камер видеонаблюдения. Надзор за порядком ведет-
ся в различных локациях Архангельска, Северодвинска, 
Котласа и Котласского района, Приморского района.

Сотрудники полиции активно обращаются к видеоар-
хиву «Безопасного города». Воспользоваться удобной про-
граммой может и каждый житель региона. При сохране-
нии видео гражданину выдается номер заявки, который 
необходимо сообщить при обращении в правоохранитель-
ные органы, суды и адвокатские коллегии.

Комплекс «Безопасный  
город» включает и работу 

экстренных оперативных служб –  
в Поморье «Система 112» работает  
с 2020 года

О возможностях, предостав-
ляемых проектом, студен-
там первого курса направ-
ления «Информатика и вы-
числительная техника» рас-
сказал победитель второго 
сезона проекта «Твой ход» 
Марк Коваленко.

Проект Марка «От серд-
ца к сердцу» направлен на 
привлечение доноров кро-
ви и ее компонентов с по-
мощью цифровых техноло-
гий и реализацию меропри-
ятий, ориентированных на 
развитие донорского дви-
жения и пропаганду здоро-
вого образа жизни.

«От сердца к сердцу» стал 
первой ступенью развития 
проекта «Наука донорству». 
В ходе реализации прово-
дилось исследование веноз-
ной крови человека в рам-
ках развития прогностиче-
ской медицины. Марк само-
стоятельно создал сайт, ко-
торый помогает разобрать-
ся в донорстве тем, кто с 
ним не знаком. Портал со-
держит адреса центров, ре-
комендации кардиологов о 
том, как сохранить здоро-
вье сердца, а также форму 
записи на анализ плазмы 
крови. В настоящее время 
Марк с командой запуска-

ют следующую ступень – 
проект «Наставники донор-
ского движения» – и зани-
маются развитием донор-
ства костного мозга.

– Я сам из Сибири, из го-
рода под Новосибирском.  
И просто в какой-то момент 
понял, что, наверное, в этой 
стране можно сделать что-
то большее, чем просто хо-
дить в школу. Так я выиграл 
в проектах Росмолодежи 
два миллиона рублей. Пер-
вый миллион – как школь-
ник, второй – как студент, – 
рассказал Марк Коваленко.

«Твой ход» – всероссий-
ский проект, который реали-
зуется Федеральным агент-
ством по делам молодежи 
(Росмолодежь) при под-
держке Министерства науки 
и высшего образования Рос-
сийской Федерации и входит 
в президентскую платформу 
«Россия – страна возможно-
стей». Проект предназначен 
для студентов, которые хо-
тят самоактуализироваться 
через реальные проекты и 
оказать влияние на будущее 
своего вуза, региона и даже 
всей страны.

От аналогичных проек-
тов для студенчества «Твой 

ход» отличают сильные 
практико-ориентирован-
ная и развивающая части. 
«Твой ход» поможет опре-
делить свои сильные и сла-
бые стороны, наиболее пер-
спективную траекторию 
для личностного и профес-
сионального роста. Самых 
активных и успешных сту-
дентов ждут денежные при-
зы, путешествия, стажи-
ровки, портфолио, образо-
вательные сертификаты и 
множество других бонусов.

В 2023 году студенты мо-
гут выбрать один из двух 
треков:

– в треке «Делаю» коман-
ды участников представ-
ляют свои проекты и про-
ходят серию испытаний на 
пути к премии в один мил-
лион рублей. Премию мож-
но будет использовать для 
оплаты обучения в обра-
зовательных учреждени-
ях России, улучшения жи-
лищных условий, развития 
своего проекта или благо-
творительности;

– в треке «Определяю» 
студенты влияют на приня-
тие решений и выражают 
свое мнение в опросах и ис-
следованиях в рамках вуза, 
города и даже страны.

Одно из важных нововве-
дений третьего сезона – за-
пуск продюсерского цен-
тра для студентов. Он по-

зволит участникам реали-
зовать свой потенциал и 
прокачать себя. Участни-
ки, которые стали победи-
телями трека «Делаю» про-
шлых сезонов, смогут при-
соединиться к клубу побе-
дителей проекта, где они 
продолжат развивать свои 
инициативы.

– В продюсерском центре 
у нас более полутора мил-
лионов участников, кото-
рые сделали свой путь ярче 
вместе с нами. Принцип ра-
боты продюсерского центра 
«Твой ход» в том, что мы ве-
рим, что каждый студент 
талантлив. Мы не верим 
тем, кто говорит: «Я ничего 
не могу, я ничего не умею». 
Наверное, вы просто не зна-
ете. Кто не стучит, тому не 
открывают, а кто не про-
бует, у того не получается.  
А вместе мы можем боль-
ше. Поэтому здесь миллион 
рублей получает лидер, ко-
торые реализует проект со-
вместно с командой, – отме-
тил Марк Коваленко.

Также можно стать ам-
бассадором и попробовать 
себя в качестве представи-
теля проекта «Твой ход». 
Амбассадоры проводят ин-
формационные встречи, 
становятся членами регио-
нальных команд, прокачи-
вают свои ораторские и на-
ставнические навыки. Сей-
час команды проекта есть 
уже в 55 регионах России.

Принять участие в проек-
те могут граждане Россий-
ской Федерации в возрасте 
до 35 лет, которые на 1 сен-
тября 2023 года являются 
студентами (бакалавриат, 
специалитет, магистрату-
ра) высшего образователь-
ного учреждения вне зави-
симости от формы обуче-
ния. Заявки на участие в 
конкурсной части проекта 
принимаются от действую-
щих студентов учреждений 
высшего образования, сту-
дентов выпускных курсов 
учреждений среднего про-
фессионального образова-
ния и учеников 11-х классов 
учреждений среднего обще-
го образования.

От сердца к сердцу
вÎсАфуÎпрошлаÎпрезентацияÎтретьегоÎсезонаÎпроектаÎ«твойÎход»

Î� фото:ÎдАРьяÎкойБинА

В Северном (Арктическом) федеральном уни-
верситете презентовали проект Всероссийского 
студенческого проекта «Твой ход». 
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Отметим, организато-
ром профориентацион-
ного проекта являет-
ся детская организация 
«Юность Архангель-
ска». пообщалась со 
школьниками на за-
данную тему кандидат 
культурологии, стар-
ший преподаватель ка-
федры культурологии 
и религиоведения САФу 
Татьяна Лефман.

На встрече ребята с большим 
вниманием слушали рассказ 
педагога о том, какие обра-
зовательные ступени необ-
ходимо пройти, чтобы стать 
преподавателем в высшем 
учебном заведении.

Татьяна Лефман подели-
лась со школьниками и тем, 
что повлияло на ее выбор 

профессии, почему ей нра-
вится работать со студента-
ми. Затем ребята задали пе-
дагогу волнующие их вопро-
сы, в том числе и о поступле-
нии в вуз.

Встреча пролетела на од-
ном дыхании, школьники 
открыли для себя новую про-
фессию, и, возможно, кто-то 
из них свяжет с ней свое бу-
дущее.

– Профессия преподава-
теля в высшем учебном за-
ведении имеет свою специ- 
фику – это постоянное об-
учение и развитие. Кроме 
того, профессия преподава-
теля требует развития не 
только в научном плане, 
но и личностном, ведь пе-
дагог должен обладать та-
кими качествами, как ком-
муникабельность, откры-
тость, гибкость, терпение. 
Нашим учащимся очень по-
нравилась встреча со стар-
шим преподавателем САФУ  
Татьяной Лефман. Они узна-
ли много нового об этой про-
фессии. Спасибо «Юности 
Архангельска» за этот заме-
чательный проект и органи-
зацию встречи с таким инте-
ресным человеком, – расска-
зала и. о. заместителя ди-
ректора школы № 35 по УВР 
Екатерина Распопина.

Прошли испытания 
с честью
командаÎучителейÎ27-йÎшколыÎ
победилаÎвÎ«веселыхÎстартах»

В Архангельске в физкультурно-оздорови-
тельном комплексе «Росток» прошло спор-
тивное мероприятие для учителей школ 
округа Варавино-Фактория «Веселые стар-
ты».

За первое место боролись команды 27-й и 26-й школ. Ко-
манда школы № 27 наполовину состояла их мужчин, 
сборная школы № 26 – исключительно из женщин. Тем 
не менее боевая команда школы № 26 ни в чем не усту-
пала соперникам. Молодые педагоги показали достой-
ную спортивную борьбу в «Веселых стартах».

Учитель начальных классов школы № 26  
Владислава Анисимова поделилась впечатлениями 
от участия в состязании:

– Очень понравились конкурсы. С участницами – 
коллегами-учителями стали еще ближе. Соревнования 
однозначно сплачивают. Но поняли, что мужчин нам 
не хватает. Мы шли на равных, иногда даже выходи-
ли вперед. Но по итогу проиграли всего один балл со-
перникам. Тем не менее все прошло здорово! Мы в вос-
торге от нашей команды и от участия в «Веселых стар-
тах»!

Первое место заняла команда школы № 27, капитан 
которой – учитель русского языка, литературы и обще-
ствознания Андрей Пантелеев.

– Учителя на этих спортивных соревнованиях про- 
шли ряд испытаний, показали пример стойкости, ак-
тивности, самообладания. Нашу команду поддержива-
ли и наши коллеги. Спасибо им за это. Мы, конечно, 
довольны результатом, – сказал капитан команды-по-
бедителя.

Отметим, соревнования «Веселые старты» – это еже-
годное мероприятие, которое проходит в рамках об-
ластного проекта «Активное долголетие». Организа-
тор мероприятия – ФОК «Росток».
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В марафоне приняли участие 
ученики вторых и седьмых 
классов учебного заведения.

Школьники соревновались на сме-
лость, ловкость и быстроту. Ребя-
там были предложены задания, в ко-
торых были необходимы знания о 
физической подготовке Петра I, его 
спортивных предпочтениях, и, ко-
нечно же, надо было быстрее всех 
пробежать свой этап «Мили Петра». 
Каждая из четырех команд стара-
лась победить и показывала высокие 
скоростные качества на всех этапах.

Самой лучшей в этот день оказа-
лась команда 2 «Б» класса. Осталь-
ные места распределились следую-
щим образом: 2 «А» – второе место,  
2 «Г» – третье место, 2 «В» – четвер-
тое место.

Также «Миля Петра» прошла и для 
седьмых классов. Здесь команды по 
десять человек встретились в полу-
финале. Уже с первых забегов в ребя-
тах чувствовались спортивный дух, 

сплоченность и стремление к побе-
де. Никто не хотел уступать, боро-
лись до победного. В полуфинале по-
беду одержала команда 7 «А» клас-
са. В финальных играх она боролась 
с командой 7 «В» класса. А за первое 
и второе места боролись команды  
7 «Б» и 7 «Г». По итогу абсолютным 
победителем «Мили Петра» стала ко-
манда 7 «Б» класса.

Второй год подряд «Милю Петра» 
проводит учитель физкультуры гим-
назии № 24 Александр Климчук.

– Эти соревнования у нас прохо-
дят зрелищно. Приходят болельщи-
ки, классные руководители. Коман-
ды максимально настроены на по-
беду. И этот азарт, воля к победе на-
блюдаются на каждом этапе соревно-
вательного марафона. Победители 
получили диплом за первое место, 
остальные команды – диплом участ-
ника «Мили Петра». Всем ребятам 
огромная благодарность за спортив-
ный настрой и характер! – отметил 
Александр Климчук.

Судьба и профессия
ученикиÎвосьмыхÎиÎдевятыхÎклассовÎшколыÎ№Î35ÎвÎрамкахÎÎ
профориентационногоÎпроектаÎпосетилиÎнаучнуюÎбиблиотекуÎсАфу,ÎÎ
чтобыÎузнатьÎбольшеÎоÎпрофессииÎпреподавателяÎвуза
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«Миля Петра»
соревновательныйÎмарафонÎпрошелÎвÎгимназииÎ№Î24
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